



















- b. Suatu kepribadian yang bersifat individu tersebut terbentuk dari dua faktor pengaruh yakni pengaruh dari dalam yang berupa bakat dan cita-cita, keturunan baik jasmaniah maupun rohaniah, dan faktor pengaruh yang diperoleh dari lingkungan baik lingkungan masa sekarang, maupun masa lampau.
- c. Setiap individu adalah organisme yang berkembang atau tumbuh, dia adalah dalam keadaan yang senantiasa berubah, perkembangannya dapat dibimbing kearah pola hidup yang menguntungkan bagi dirinya sendiri dan bagi masyarakat sekitarnya.
- d. Setiap individu dapat memperoleh keuntungan dengan pemberian bantuan dalam hal melakukan pilihan-pilihan dalam hal mengarahkan kepada kehidupan yang sukses.
- e. Masyarakat dapat memperoleh kemajuan karena adanya perkembangan serta kemampuan menyesuaikan diri dari pada anggota-anggotanya secara individual tersebut.
- f. Setiap individu harus diberi hak yang sama serta kesempatan yang sama dalam mengembangkan pribadinya masing-masing tanpa memandang perbedaan suku, bangsa, agama ideologi dan sebagainya.
- g. Setiap individu memiliki fitrah (kemampuan dasar) beragama yang dapat berkembang biak bilamana diberi kesempatan untuk itu melalui bimbingan



berhubungan dengan pengetahuan dan ketrampilan melainkan meliputi kepribadian serta perkembangan menuju masa dewasa yang penuh, (HM. Arifin 1978 : 31).

Dari beberapa uraian diatas dapat disimpulkan bahwa pelaksanaan bimbingan penyuluhan agama harus didasarkan pada prinsip-prinsip, bahwa klien merupakan individu yang berbeda antara yang satu dengan yang lainnya dan mempunyai keunikan sendiri-sendiri yang harus didekati menurut cara mereka berbuat, bukannya menurut kehendak konselor, karena konselor tidak boleh memaksakan kehendaknya kepada klien. Kegiatan bimbingan penyuluhan lebih ditekankan pada pemecahan masalah yang dihadapi oleh klien. Bila konselor tidak mampu menyelesaikan hendaklah mereferal kepada konselor yang lain. Konselor harus memandang bahwa klien memiliki fitrah beragama yang dapat berkembang dengan baik bila mana melalui bimbingan yang baik, begitu pula sebaliknya. Karena terbentuknya kepribadian lebih banyak dipengaruhi oleh lingkungan. Maka konselor harus bisa menempatkan klien pada lingkungan yang baik dengan kepribadian yang baik melahirkan tingkah laku yang baik pula.

Disamping itu bagi konselor agama, sudah tentu menitik beratkan pada usaha pematapan dan sikap pengarahan kesadaran, dan pencatatan tentang realistik yang ada pada dirinya, itu dari masing-masing klien kedalam religius reference yaitu sikap keimanan, penyerahan diri serta rasa bakti pada





- 3). **Memiliki kematangan jiwa dan bertindak menghadap permasalahan yang memerlukan pemecahan. Kematangan jiwa yang berarti matang dalam berfikir, berkehendak dan merasakan (melakukan reksi-reaksi emosional) terhadap segala hal yang melingkupi tugas kewajibannya.**
- 5). **Mampu mengadakan komunikasi (hubungan timbal balik terhadap anak bimbing dan lingkup sekitarnya, baik kepada guru-guru, teman sejawat, karyawan, staf sekolah, orang-orang yang perlu diajak bekerja sama, maupun terhadap masyarakat sekitarnya.**
- 6). **Mempunyai sikap dan perasaan terikat terhadap nilai-nilai kemanusiaan yang harus ditegakkan, terutama dikalangan anak bimbingnya sendiri. Harkat dan martabat kemanusiaan harus dijunjung tinggi dikalangan mereka.**
- 7). **Mempunyai keyakinan bahwa anak bimbing memiliki kemampuan dasar yang baik, dan dapat dibimbing menuju kearah perkembangan yang optimal.**
- 8). **Memiliki rasa cinta yang mendalam dan meluas kepada anak bimbingnya.**
- 9). **Memiliki ketangguhan, kesabaran, serta keuletan didalam melaksanakan tugas kewajibannya.**
- 10). **Memiliki sikap yang tanggap dan peka terhadap kebutuhan anak bimbing.**
- 11). **Memiliki watak dan kepribadian yang familier, sehingga orang yang berada disekitar suka bergaul dengannya.**









3). Kombinasi (campuran) dari faktor-faktor di luar dan di dalam diri seseorang.

Sedangkan menurut WS. Winkel masalah adalah sesuatu yang menghambat, merintang, mempersulit dalam usaha mencapai sesuatu. Bentuk konkrit dari hambatan atau rintangan itu bermacam-macam, misalnya godaan, gangguan dari dalam dan dari luar, tantangan yang ditimbulkan oleh situasi hidup, (WS. Winkel, 1991 : 12).

Di samping itu hakekat dari masalah ialah segala hal yang menjadi penghambat di dalam hal usaha mencapai tujuan. Dapat juga dikatakan bahwa masalah (kesulitan, problem) ialah ketidaksesuaian antara keinginan yang diidamkan dengan kenyataan yang dihadapi, (Imam Sayuti Farid, 1996 : 16).

Sebagai manusia kita hanya bisa berharap dan berikhtiar, sedang tuhanlah yang menentukannya. Usaha yang kita lakukan pasti sering kali terhambat bahkan juga menghalangi upaya tujuan maka menimbulkan kenyataan yang sebenarnya berbeda dari apa yang telah kita harapkan. Itulah hakekat dari masalah, selama kita masih hidup, hal itu sering kita alami, berat maupun ringan. Dan pribadi seseorang dalam hal ini sangat menentukan, dalam artian sekalipun dua orang mempunyai masalah yang sama, maka beban yang akan dirasakan juga berbeda. Dalam menyelesaikan masalah juga









- Membangkitkan kembali nilai keimanan yang mungkin lenyap dari jiwa klien.
- Dengan menggunakan pendekatan keagamaan, memberi klien kesadaran akan adanya hubungan sebab akibat dalam rangkaian problem-problem yang dihadapi.

Disamping itu hakekatnya tujuan dari bimbingan dan penyuluhan agama yaitu supaya manusia atau masyarakat mempunyai kemampuan dalam menggunakan potensi-potensi yang ada pada dirinya, membuat perencanaan dan menentukan pilihan sendiri, menyesuaikan diri dengan lingkungannya agar dapat mencapai kebahagiaan dan kesejahteraan dalam hidupnya.

Untuk mencapai tujuan bimbingan dan penyuluhan agama tersebut, jiwa dan rasa keagamaan seseorang dibangkitkan melalui keimanan dan ketaqwaan terhadap Tuhan Yang Maha Esa, sehingga pengarahan pribadi dan kesadaran terhadap pribadinya selaku makhluk Tuhan, yang sedang berkembang dan tumbuh serta inventarisasi terhadap kenyataan yang berada pada dirinya sendiri. Dan percaya terhadap diri sendiri akan berkembang dengan mudah dan terarah.

## 5. Bentuk-Bentuk Bimbingan dan Penyuluhan Agama.

### a. Bimbingan Individual

Yang dimaksud dengan bimbingan individual adalah pemberian bantuan yang diberikan secara perorangan, juga dikenal dengan istilah konseling (penyuluhan). Kata konseling dapat diartikan sebagai pertalian timbal balik secara tatap muka empat mata (face to face) antara dua orang, dimana salah satu orang dibantu oleh orang lain dalam rangka meningkatkan pengertian dan pemahaman tentang dirinya agar supaya mampu mengatasi persoalan-persoalannya sendiri, ( Hamin Rosyidi, 1989 : 22 ).

Menurut I Djumhur & m Surya dalam bukunya bimbingan dan penyuluhan di sekolah mengemukakan bahwa konseling atau penyuluhan adalah merupakan salah satu tehnik pemberian bantuan secara individual dan secara langsung berkomunikasi. Dalam tehnik ini, pemberian bantuan dilakukan dengan hubungan yang bersifat face to face relationship ( hubungan empat mata ), yang dilaksanakan dengan wawancara antara konselor dengan klien. Masalah yang dipecahkan melalui tehnik konseling adalah masalah yang bersifat pribadi, ( I Djumhur, 1975 : 110 ). Hal ini dapat dilakukan dengan menggunakan tehnik :

- 1). Percakapan pribadi, yakni pembimbing melakukan dialog langsung tatap muka dengan pihak yang dibimbing.









































yang belum dikenalnya, takut berbicara di depan orang banyak dan lain-lain. Orang yang mengalami takut yang kedua ini biasanya pesimis, sedih akan menyangkal terjadinya bahaya kejahatan dan buruknya sesuatu sewaktu-waktu dimana saja, ( Nico Syukur Dister, 1994 : 109 ).

Secara umum individu yang mengalami ketakutan baik takut macam pertama atau kedua, sebagaimana diatas dapat menghambat kemajuan dan menggagalkan pencapaian cita-citanya serta menggoncangkan pribadinya karena sikapnya yang ragu, malu , minder, kurang percaya diri dan selalu putus harapan dan pesimis.

Dengan demikian dapat dibayangkan bahwa individu yang mempunyai status yang rendah kemudian hidup dilingkungan masyarakat menengah, maka ia tidak dapat menentukan sikap-sikap yang sesuai dan memenuhi harapan lingkungan sekitarnya. Apalagi dia diliputi oleh perasaan malu, minder,takut serta kurang percaya diri. Apabila keadaan itu dibiarkan terus berlarut didalam dirinya, maka ia akan menjadi pesimis, putus harapan, masa bodoh terhadap lingkungannya; sehingga dalam proses penyesuaian diri untuk sampai pada keseragaman. Dimana ia harus menginternalisasikan norma-norma, sikap-sikap dan tujuan bersama itu sebagai miliknya sendiri banyak mengalami kesulitan.

Individu sebagai seorang kuli batu yang banyak mengalami kesulitan penyesuaian diri dalam menginternalisasikan norma-norma, sikap dan tujuan





- a. Bahwa perubahan dari kondisi berlebihan moril maupun material, menjadi kekurangan dapat menyebabkan timbulnya masalah pada diri orang yang berupa : putus asa atau frustrasi.
- b. Bahwa pembahasan dari kondisi kekurangan menjadi berlebih-lebihan dapat menyebabkan timbulnya masalah, yaitu ketakaburan atau bangga, ( Imam Sayuti Farid, 1998 : 57 ).

Memang semua manusia pasti mempunyai masalah hanya saja iman dan taqwanya itulah yang menjadikan benteng didalam menghadapi berbagai cobaan dari Allah. Oleh karena itu seseorang yang mempunyai iman dan taqwa segala masalah yang ada dapat teratasi dan mendapat ketenangan.

Oleh karena itu faktor terpenting yang mengubah kehidupan seseorang menjadi neraka yang tidak tertanggukan, adlah rasa lelah dan tidak ada ketenangan, serta kegoncangan jiwa dari salah satu segi kehidupannya. Contoh-contoh tentang tidak adanya ketenangan termasuk diantaranya keadaan takut, malu, minder, kurang percaya diri dan tidak bergairah dalam hidup.

Apabila hal-hal itu sering mengganggu orang dan menekannya sampai menjadikannya hidup dalam keadaan kesal dan tegang yang berlebihan dan jika hal seperti ini dibiarkan terus berlarut, maka individu tersebut akan mengalami depresi mental (tekanan jiwa) yang fatal. Oleh karena itu hal ini memerlukan pertolongan dan konsultasi jiwa.

Adapun penyesuaian diri ini adalah termasuk hasil dari kebiasaan-kebiasaan yang hidup bersama dengan orang. Dan menjadikannya sebagai jalan hidupnya yang ditandai oleh keseimbangan ketenangan dan kestabilan emosi, maka orang yang alam dirinya tumbuh nilai-nilai moral dan nilai rohani, maka timbul pula padanya kebiasaan-kebiasaan melatih diri, bimbingan pribadi dan pengendalian diri, maka padanya ada kemampuan dan cara menggerakkan dorongan-dorongannya, yang memudahkan baginya menyesuaikan diri yang sehat.

Kita telah mengetahui bersama bahwa lingkup kajian bimbingan penyuluhan agama adalah luas sekali, meliputi berbagai segi kehidupan. Begitu pula dengan kesulitan penyesuaian diri yang dialami oleh seorang kuli batu adalah termasuk kajian dalam masalah bimbingan dan penyuluhan agama, karena salah satu ruang lingkungannya adalah bidang sosial. Dalam proses berinteraksi seorang kuli batu menghadapi pula situasi-situasi yang bersangkutan dengan kehidupan pribadinya dan ia bergelut pula dengan pergaulan masyarakat.

Dengan demikian masalah kesulitan penyesuaian diri juga menjadi tanggung jawab konselor agama untuk mengatasinya karena masalah tersebut juga termasuk kajian dalam BPA.











Artinya : " Hai manusia, sesungguhnya Kami menciptakan kamu dari seorang laki-laki dan seorang perempuan dan menjadikan kamu berbangsa-bangsa dan bersuku-suku supaya kamu saling kenal mengenal. Sesungguhnya orang yang paling mulia diantara kamu disisi Allah ialah orang yang paling bertaqwa diantara kamu. Sesungguhnya Allah Maha Mengetahui lagi Maha Mengenal ". ( Al Hujurat : 13 ).

Berdasarkan ayat diatas maka diharapkan klien mampu menyesuaikan diri dengan lingkungan tanpa ada rasa minder dan malu, kita tidak merasa takut bergaul dengan para tetangga disekitar atau masyarakat yang lain hanya karena keadaan kita yang kurang mapan atau kekurangan-kekurangan kita yang lain. Karena pada dasarnya antara orang yang kaya dan orang yang miskin itu sama saja dimata Allah. Dan Allah memandang kita hanya karena amal perbuatan kita,serta yang membedakan kita hanya ketakwaan kita terhadap Allah.

Dan dijelaskan pula pada klien bahwa dengan adanya interaksi dan penyesuaian diri dengan lingkungan itulah, maka klien dapat menambah pengetahuan dan mendapat pertolongan dari masyarakat sekitar, bila kita mendapat cobaan atau kesulitan, dan dengan penyesuaian tersebut maka kita akan memperoleh pekerjaan yang lebih mapan karena adanya pertolongan dari orang lain pula. Disamping itu klien disuruh untuk merubah sikapnya menuru kemampuannya. Karena keadaan semua orang tidak akan berubah kalau dia sendiri tidak mau merubahnya. Sehingga berubahnya keadaan semua orang itu tergantung pada kemauan yang pada dirinya. Dan tidak lupa pula klien dianjurkan agar bisa menerima kenyataan yang telah terjadi dan selalu berikhtiar serta bertawakkal kepada Allah SWT.